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新闻前哨

记者探营 基层建设新气象新风貌

“ 申 报 练 兵 备 战 先 进 个 人 ，我 只

需要列‘干条’、摆成绩，不必再为写

材 料 牵 扯 过 多 精 力 ……”前 不 久 ，第

80 集 团 军 某 旅 某 导 弹 连 下 士 曹 俊 龙

看完机关下发的通知后，笑容满面地

说道，“新年伊始，尽管工作任务重，

但旅里以实际行动为我们减负，基层

呈现出了新风貌！”

回 想 起 去 年 参 加 评 先 评 优 的 经

历，曹俊龙记忆犹新。当时旅队组织

“神箭杯”岗位练兵比武，曹俊龙夺得

士 兵 全 能 组 第 二 名 。 年 底 机 关 评 选

练 兵 备 战 先 进 个 人 ，经 过 民 主 测 评 、

营 连 推 荐 、机 关 考 评 等 层 层 筛 选 ，曹

俊 龙 顺 利 入 围 。 正 当 他 准 备 长 舒 一

口气时，却在“提交个人事迹材料”上

栽了跟头。

练兵备战当先锋，遣词造句门外

汉。看着通知上的具体要求，曹俊龙

只能硬着头皮，一头扎进学习室。在

之后的几天时间里，他绞尽脑汁，本打

算“借鉴”强军网上的资料，但回想起

上次机关检查人员批评自己心得体会

“引用”过多，又立马打消了念头，继续

冥思苦想。不承想，通宵达旦写出的

事迹材料提交后，很快就被机关退回，

原因是“内容简单，缺少逻辑”。

虽然曹俊龙心里犯嘀咕，但还是

找 排 长 、指 导 员 请 教 ，继 续 点 灯 熬 油

字 斟 句 酌 ，经 过 多 次 修 改 打 磨 ，才 勉

强过关。

时值去年年终总结，该旅政治工

作 部 领 导 在 该 连 蹲 点 。 官 兵 恳 谈 会

上，曹俊龙把自己的经历摆了出来，引

起在场官兵共鸣。大家纷纷表示，一

些材料占用了基层官兵太多精力，有

时甚至还影响到正常训练开展。

通过深入调查，他们发现官兵所

言非虚：有的要求撰写心得体会必须

达到多少字，官兵们只能想方设法东

拼 西 凑 ；有 的 限 定 教 育 笔 记 记 什 么 、

怎么记，官兵们上课时注意力集中在

笔 头 上 ，生 怕 错 漏 一 个 字 ；有 的 通 知

不 仅 明 确 要 求 报 材 料 ，还 规 定 字 数 、

篇幅……

谈到此类现象，一名指导员感慨：

“有时机关要求上报计划方案，其本质

还是索要材料；有时虽然不向基层索

要材料，但是组织‘优秀体会展评’，对

官兵写作要求反而更高……”

这让该旅领导意识到，虽然近年

来 旅 队 深 入 贯 彻 依 法 治 军 从 严 治 军

要 求 ，着 力 改 进 工 作 作 风 、减 少“ 五

多 ”，但 仍 有 形 式 主 义 、文 牍 主 义 隐

形变异，以新的面目反弹回潮。

“绝不能让撰写的材料影响基层

工作。”旅交班会上，该旅党委一班人

态度鲜明，“材料繁多且经常‘摇身一

变’等问题，不仅严重牵扯时间精力、

增加工作成本，还会助长形式主义歪

风邪气，必须以高效务实的举措大力

纠治。”

找准症结好开方。为此，该旅组

织“ 依 法 抓 建 基 层 ”大 讨 论 ，结 合 实

际分析梳理基层建设形势，着力改进

机 关 工 作 作 风 ；根 据《军 队 基 层 建 设

纲 要》相 关 规 定 ，及 时 叫 停 机 关 向 基

层索要文字材料的做法；降低材料在

基层营连工作评价中的比重，以完成

任务情况和自主抓建实绩为主；涉及

立功受奖等敏感事务需填写材料时，

戒除华而不实的表面文章，基层只提

供“干货”即可。

着眼全方位为基层减负，该旅还

在降低会议检查频次、明确文电使用

要求、规范各类笔记内容等方面下功

夫，立起“不以材料论高低”的工作评

价导向。此外，针对各营区分散等实

际，他们成立“为兵服务站”，开展巡回

办公，让官兵足不出营就能高效快捷

办理业务。

减 负 新 规 出 台 ，基 层 新 风 劲 吹 。

如今，机关工作作风越来越实，基层官

兵也不再疲于应对各种材料。视线转

回曹俊龙，他终于卸下心理包袱，在训

练场上恢复了昔日的虎虎生气。

基层官兵不再为“写材料”发愁
■王 旭 王崇嘉 本报记者 宋子洵

上面千条线，下面一根针。基层是

工作落实的末梢，但曾几何时，材料多、

繁、杂等现象屡禁不止，造成无效忙乱、

主业偏离。究其原因，归根结底是有些

领导和机关工作作风不实，工作指导理

念和方法出现偏差。

虚花开不出实果。《军队基层建设

纲要》规定，不得向基层索要文字材料，

硬性规定撰写笔记日记篇数、心得体会

字数。这为抓建基层提供了法治支撑。

近年来，为推进基层减负工作，部

队各级下了很大力气，出台了很多措

施，取得明显成效。但要清醒地看到，

一些问题具有顽固性、反复性。因此，

必须拿出钉钉子的精神和“咬定青山

不放松”的决心，硬起手腕、善作善成，

以真担当、硬举措、实动作大力纠治。

同时，还要结合各单位实际建立健全

长效机制，防止形式主义改头换面，导

致减负“雨过地皮湿”，真正让官兵们

从繁杂的事务中解脱出来。

多替基层着想、多为基层解难，才

能让官兵凝心聚力，将更多的时间和

精力投入到练兵备战中去。

防止形式主义改头换面
■马宝军

微议录

值 班 员：第 74集团军某旅合成营

指导员 吴锦鑫

讲评时间：2 月 13 日

前几天，有教练员向我反映日常

训 练 器 材 不 够 用 ， 我 随 即 到 训 练 库

室 检 查 ， 发 现 各 类 器 材 明 显 减 少 。

询 问 器 材 保 管 员 得 知 ， 原 来 是 各 专

业 教 练 员 准 备 训 练 器 材 ， 提 前 将 有

些 器 材 归 类 装 箱 。 提 前 筹 划 准 备 值

得 肯 定 ， 但 连 队 训 练 器 材 有 限 ， 若

不 提 前 沟 通 协 调 ， 将 会 影 响 正 常 训

练，进而出现“打乱仗”的情况。

训练提前筹划，能够有效地提高

质效，但目前连队正处于分专业训练

阶段，倘若各专业“单打独斗”，在没有

协调的情况下将器材打包装箱，就会

导致其他专业训练缺少器材，影响训

练正常开展。我们要结合各专业训练

的特点，合理划分人员、场地和器材使

用，确保连队各项专业训练稳步推进，

避免发生“上午抢着用，下午没人用”

的情况。

下一步，连队党支部将结合议战

议 训 ，就 专 业 训 练 进 行 精 细 筹 划 ，组

织各专业教练员召开碰头会，对训练

课目、场地、器材进行合理区分，并对

训 练 器 材 的 缺 口 情 况 进 行 汇 总 上

报。总之一句话，要统筹好训练器材

的使用维护，确保连队训练平稳有序

开展。

（ 杨 明 宜 、王

涵整理）

训练准备，切不可“打乱仗”

值 班 员：武警上海总队执勤某支队

中队长 朱春梁

讲评时间：2 月 14 日

近期，我在检查理论学习情况时

发现，当问及对某一理论观点的认识

看法时，有些同志总说不到“点”上，对

理 论 掌 握 浮 于 表 面 ，没 有 理 解 消 化 。

究其原因，是这些同志过度依赖“口袋

卡”，往往课上没有认真听，课下则捧

着卡片死记硬背；还有的同志把“口袋

卡”当成迎检应考的“突击装备”，平日

里虽然随身携带，但很少翻看，检查到

自己头上时才“临时

抱佛脚”，拿出来翻

找知识点。

同志们，中队制

作下发“口袋卡”的本意，是配合集中授课

内容，帮助大家随时随地强化记忆，但不

能完全依赖。理论学习不仅要“知其然”，

更要“知其所以然”，应当结合自身思考，

在理解中记忆，领悟其中蕴含的精神要

义。因此，我们要转变“迎检式”“突击式”

的学习心态，利用好课堂这个理论学习的

“主阵地”，发挥好“口袋卡”的辅助作用，

真正将理论知识理解掌握、融会贯通。

接下来，中队将优化“口袋卡”的

使用，在教育课堂中开展“抽卡答题”

“选题研讨”等趣味环节，并鼓励官兵

站到台前来畅谈学习感受。希望大家

融入课堂、积极思考，让“口袋卡”真正

成为理论学习的好帮手。

（王新桐、李宏伟整理）

理论学习，别只靠“口袋卡”

值班员讲评

2月上旬，武警广西总队机动支队组织防化分队开展应急演练，锤炼专业技能。图为官兵用便携式设备对“染毒”区域进行洗消。 余海洋摄

连续 9 年执勤无事故，曾被中队多

次评为“金牌哨兵”的我，竟然在前不久

的一次考核中“马失前蹄”。

那天下午，按纲建队工作检查评估

在中队展开，恰逢我担负中队执勤安全

监控员兼领班员。直到考核组检查完

值班室，一直保持神经紧绷的我才稍微

松了口气。此时临近下哨，考虑到体能

考核马上就要开始，想着多给战友们留

些准备时间，尽可能考出个好成绩，我

当即拿起对讲机开始对当班哨兵进行

执勤讲评。

“各哨位注意，下面提前进行执勤讲

评，这班哨执勤姿态良好……”话音刚落，

正当我为自己的“顾全大局”而暗自得意

时，作为考核组成员的李参谋又杀了个“回

马枪”。

“还没有到下哨时间，为什么提前进

行讲评？”问清缘由后，还没等我继续解

释，李参谋就在考核表上作了记录，并叮

嘱我以后不要再用对讲机做与执勤工作

无关的事。

“用对讲机讲评既没有违反执勤规

定，又不用担心耽误考核，怎么就有问题

了？”等考核组走后，中队召开讲评会，当

看到“执勤安全监控员战备意识不强”的

通报，我顿时有点想不通。“占用对讲机

进 行 讲 评 ，如 果 这 时 有 特 情 出 现 怎 么

办？”中队长的反问让我哑口无言，随后

他语重心长地说道，“对讲机是执勤人员

的重要通信联络工具，面向的是全中队

值班人员以及哨兵，随意使用对讲机不

仅占用公共信道资源，给指挥联络带来

不便，突遇特情时还会贻误战机。你要

记住，敌情意识不能时有时无。”

中队长的一番话，让我羞愧万分。

此前，各级反复强调要强化敌情观念，严

格落实各类执勤规定，杜绝站“和平哨”

的思想。而我却自以为经验丰富，不会

犯这类“低级错误”，并没有将上级要求

放在心上。殊不知，没有敌情意识，当真

正发生险情时可是要付出血的代价。

见我满脸通红，中队长并没有过多批

评，而是事后在中队展开了一场以“哨位

和战场的距离有多远”为主题的反思讨

论。讨论中，大家你一言我一语，深挖身

边与实战要求、条令法规相悖的思想和行

为。“占用执勤通话设施闲聊”“在执勤时

背记理论要点”……不少问题被查摆出

来，并被要求立即整改，大家的敌情意识

显著增强。

讨 论 中 ，我 也 深 刻 地 认 识 到 自 身

的 问 题 ，并 下 定 决 心 ：“ 今 后 一 定 牢 固

树 立 敌 情 意 识 ，时 刻 以‘ 哨 位 就 是 战

位’的标准要求自己，争取下次再评上

‘金牌哨兵’！”

（刘敏强、贺韦豪整理）
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“欢迎子弟兵到我院体检！”近日，

冀北山区一座县医院打出了横幅。某

工程兵大队五中队 200 余名官兵的“看

病难”问题，经过三任党委班子接力攻

坚画上了句号。二级上士朱宗斌笑着

告 诉 笔 者 ：“ 当 下 士 时 ，我 去 城 里 看 病

得 坐 半 天 车 ，当 中 士 时 看 病 报 账 得 费

半天劲，如今看病用不了半天时间，还

能享受驻地医院一站式服务。”

原来，该中队地处偏僻、位于深山，

距离最近的体系医院有 100 余公里。由

于常年在大山深处施工坚守，一些官兵

患上了腰肌劳损等慢性病。多年前，时

任大队领导每当去山沟里慰问官兵，看

到有些战士贴着膏药挖沟、捆着护腰站

岗，都心疼不已，屡次去驻地医院磋商就

近看病的问题，但都因没有政策支持而

作罢。经过调研论证，一份“爱心班车”

计划酝酿而生，他们把当时单位性能最

好的两辆车派到山里，优先保障一线官

兵。

后来，大队党委班子换届，“爱心班

车”也一直在运行，还添加了不少贴心

服务项目。随着部队政策调整和医院

改革，有些单位开始尝试为官兵购买医

疗保险，先去驻地医院看病，然后再由

保险公司报销。得知这个消息，新一届

党委班子立即组织调研论证，驻地政府

有关部门热情帮助，最终为官兵购买了

医疗保险，大大节省了官兵看病就医的

时间。

随着部队改革调整，山沟里官兵看

病的问题再一次进入现任党委班子的

视线。调研中，有的官兵反映：“保险虽

好，但先垫付后报销，遇到大病急病，官

兵的经济负担仍比较重。”此时，正好上

级下发了有关通知，该大队保障部部长

张塨立即带队前往驻地医院商量签订

了 医 疗 协 议 ，实 现“ 官 兵 看 病 ，随 看 随

走；单位买单，定期结算”。医院领导感

叹：“这些年虽然你们负责人换了几波，

但从提出的方案和措施看，确实能感受

到你们是真心为了官兵健康，我们医院

一定大力支持。”

山 沟 沟 里 的 兵 ，得 到 暖 洋 洋 的

爱 。 春 节 刚 过 ，正 在 哨 所 执 勤 的 中 士

蔡 良 突 然 腹 痛 难 忍 ，被 战 友 送 往 驻 地

县医院。经诊断，蔡良患胆囊结石，经

过 微 创 手 术 治 疗 ，不 久 便 康 复 出 院 。

蔡 良 感 慨 地 说 ：“ 这 次 住 院 ，我 自 己 不

仅 没 有 垫 付 任 何 费 用 ，还 领 到 了 1000

元 的 慰 问 金 。 都 说 工 程 兵 开 山 掘 土 、

整天辛苦，可有了组织和领导的关爱，

我们心里暖暖的。”
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